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危机个案干预研讨会。 受访者供图

青年报首席记者 范彦萍

本报讯“金主席，你好。”在妇联
群团改革前，上海心翼家庭社工师事
务所社工督导金婉仙的身份是一名
专业社工。在群团改革后，她多了一
个身份：嘉定区妇联兼职副主席。

在进入妇联领导班子后，金婉仙
所在团队的反家暴干预项目与市妇
联原来的工作配合得天衣无缝。事
实上，这只是群团改革后，妇联领导
班子“专兼挂”相结合，吸纳体制外的
优秀女性进入妇联领导班子的一个
缩影。据市妇联相关负责人介绍，改
革后的成果初现成效，不仅拓展了妇
联工作社会化路径，还使得社会组织
力量得以介入妇联工作。

区妇联副主席亲自当“老娘舅”
当家这个本应饱含温馨的地方

被暴力侵蚀时，被施暴的一方，无疑
是受害者；施暴的一方也未见得获
益。作为国家二级心理咨询师，金婉
仙曾接触过不少家暴受害者，其中有
一位是她多年的好友。原来，这位好
友曾默默地忍受了长达十年的家
暴。但因为受传统“家丑不可外扬”
观念的影响，她选择了隐忍，连最亲
密的好友都不知道她遭受的精神和
肉体上的痛苦。

2014年，因为不能忍受丈夫的
长期家暴，嘉定区的一位女性把2瓶
浓硫酸泼在老公身上，致其伤势过重
不治身亡。在看守所内，金婉仙与该
女子深谈多次。“如果她早点找到专
业人员，她也许不会做这件事。这是
不该发生的悲剧。我们希望女性在
走投无路的时候能求助专业机构。
更呼吁大家碰到家暴不要考虑面子，
一定要说出来求助。尽管有人说求
助可能没有用，但不求助就一定没有
用。求助了，至少我们可以一起想办
法，预防那些隐形的恶性案子。”

长期与被家暴求助人打交道的金
婉仙给家庭中弱势一方的建议是，碰
到家暴，先要保护自己，立即躲开现
场。然后拨打110，学会保留证据，之
后去求助专业机构和相关职能部门。
专业人士的介入可以让夫妻双方意识
到如何改变，实在不行就走离婚程序。

反家暴法实施后提供的第二件
“法宝”就是被施暴方可以申请人身
安全保护令，第一可以禁止被申请人
继续家暴，第二禁止对方恐吓申请人
家属，第三可以让被申请人迁出两人
共有的住所。在金婉仙看来，第三条
被申请人迁出住所在实际操作中有
点难。“我们在探讨，告诫书和人身安
全保护令在送达村居的情况下，是否
能同时送达妇联，让我们同时掌握一
下信息。若社区调解不成，就走司法
调解的途径。如果属于疑难杂症，则
由区反家暴联盟介入。反家暴案件
的处理上应该‘路路通’，光公安、法
院、社区、妇联等单个组织和机构不
行，需要形成一个联盟。”

尽管已是区妇联兼职副主席，但
金婉仙深入基层的初衷不改。“真正要
处理家暴案例很耗精力，通常，我每个
月要对接触的每个涉家暴家庭走访2
次，尽量避免这些家庭的悲剧。”

专业社会组织介入家暴干预
40多岁的小刁的案子是上海心

翼家庭社工师事务所的社工顾玉娥
亲手处理的。小刁也是2017年第一
个被送往庇护所的被施暴者。

“我长大了就把爸爸杀了。”一
天，当一直默默隐忍的小刁看到幼子
说出这样的话时，内心颤动了一下，
她曾无数次地萌发过和丈夫同归于
尽的念头。但这一次，她选择了求助
专业的社工师事务所。

顾玉娥在与之深聊后了解到，小刁
在嘉定开了一家小店，收入不错，全家
几个孩子包括公婆都要她养活，她思路
清晰，人缘挺好，也负责任。其老公经
常喝酒，一喝酒就打她。老公认为打自
己老婆孩子天经地义，邻居不得插手，
无奈之下自己多次打110报警求助。
每次打完会保证不打，但是只要一喝酒
还是会打。不仅如此，老公还经常到自
己的药房里闹事。

对案情进行分析诊断后，顾玉
娥进一步了解到，小刁能力很强，也

因此引来老公猜忌，怀疑她跟别人
有暧昧关系，所以一直心存芥蒂。
此后，社工通过与妇联、法院、派出
所等沟通，协助小刁提交了人身安
全保护令，为其联系提供庇护地方
并陪同。链接资源为其进行下一步
的心理疏导。

据顾玉娥介绍，在等待法官跟当事
人老公谈话期间，属于比较危险期。当
事人要求庇护，她通过跟市区庇护所联
系，并陪同一起前往，办理入住手续。
在这个过程中，通过当事人的倾诉，其
心理也得到了很多的安慰和疏导。“当
时，我们多方做了很多努力，包括嘉家
幸福维权联盟也介入进来，与此同时，
公安也开具了告诫书。现在，夫妻之间
不打了。小刁在做心理辅导。但这个
过程恐怕需要一两年的服务，冰冻三尺
非一日之寒。”金婉仙介绍说。

据市妇联相关负责人介绍，这也
是社会组织专业力量介入妇联工作
后做出的成功案例。

让妇联干部队伍“接地气”
“从某种意义上说，金婉仙率领

的反家暴干预团队做出的成绩恰好
是妇联群团改革成功的缩影。”据市
妇联相关负责人介绍，群团改革后，
他们改进了干部管理，“领导班子专
挂兼、专职干部遴选制、基层队伍多
元化“的妇联干部队伍体系基本形

成。本次改革通过领导班子、机关干
部队伍结构比例的调整及配置志愿
者的机制方式，建设了一支”接地气

“的妇联干部队伍。
据其介绍，“专挂兼”相结合改进

了妇联领导班子结构。首次吸纳体制
外律师担任市妇联挂职副主席，改革
后的市妇联主席班子由主席1名、专
职副主席4名、挂职副主席1名和兼职
副主席4名构成。区妇联领导班子按
主席1名、专职副主席2名、挂职副主
席1名、兼职副主席2名的结构要求进
行增补和改选，目前16个区全部完成
了内设机构和班子专兼挂的配备。不
仅如此，专业力量加盟还充实了妇联
机关工作队伍。目前，市、区妇联挂职
干部全部到位。来自两新组织、法律
界、企业的7位挂职干部充实到市妇联
机关的6个部门，在网上妇联建设、妇
联工作宣传、妇女权益维护、女性社会
组织凝聚等方面工作中发挥积极作
用，并且这些新鲜血液带来了新思想、
新理念和新的工作方法，优化了干部
队伍结构，激发了干部队伍活力。

据了解，群团改革还拓展了妇联
工作社会化路径。推动将妇女创业
就业、权益维护、心理疏导、法律服
务、家庭教育指导服务、婚姻家庭纠
纷调解、特殊困境妇女儿童帮扶等公
共服务纳入政府购买社会服务目
录。 （文中当事人皆为化名）

从最基层开始，确保实现“两个
全覆盖”，坚持“三上三下”，逐级遴选
择优……在党的十九大代表人选推
荐提名工作中，上海充分发扬党内民
主，严格推荐提名程序，为选好代表、
增强代表先进性、广泛性、代表性提
供有力保证。

据中共上海市委组织部组织二
处有关负责人介绍，在第一轮推荐提
名中，全市各基层党支部直接推荐提
名的初步人选共有295966人次，涉及
44882名人选。各推荐单位按多数
党组织和党员的意见，共遴选上报了
推荐提名人选369名。

殷行街道开鲁新村片党委书记、
开鲁一村居民区党总支书记范伟华
感到，广泛宣传发动，提高知晓度、保
证参与度，是在基层搞好推荐提名工

作的前提。范伟华感到，平时工作的
积累显示出了作用和效果，“在落实

‘两学一做’及其教育活动的过程中，
对党员的梳理工作已经基本完成，所
以我们对居民区的党员都能‘找得到
人’，这对推进十九大党代表推荐提
名工作非常有帮助。”

范伟华介绍，开鲁一村共有党员
162 名，其中离退休党员占绝大多
数。“对高龄、行动不便的党员，我们
由党小组上门征求意见，对于白天不
在社区的在职党员，我们建立微信群
进行联系。总之，用适应不同‘对象’
特点的方式，确保‘一个不漏’，提高
党员参与率。”

范伟华表示，十九大代表推荐提
名的大量宣传是“嵌入式”的：在党员
的专题组织生活、每月、每季度的党

课中进行融入；在社区内，借助每个
路口设置的电子显示屏、党建微家园
微信群、居委宣传橱窗等多种渠道，
对十九大代表的推荐提名工作、流程
进行展示、解释，引导党员行使权力。

中共上海市杨浦区委组织部有
关负责人介绍，杨浦区还编印了全区
获得国家级荣誉和奖项的党员名册、
印发全市党员“群英谱”，指导基层党
支部广泛开展宣传学习基层一线优
秀党员先进事迹的活动。

“这样，大家感到了推荐提名的
重要性，引起了大家的重视与热议。”
范伟华表示，严格的推荐提名过程，
也是全体党员向身边先进典型学习
的过程。

记者了解，经过第二轮征求意见
和遴选，上海市各推荐单位共上报推

荐提名人选230名。其中，补充推荐
了生产和工作第一线人选4名。

上海市委组织部有关负责人表
示，从基层党组织到各推荐单位党组
织、再到上海市委，每一轮推荐提名
人选经上海市委讨论确定后，都反馈
至各单位，听取基层党组织和党员意
见，使“三上三下”成为充分发扬党内
民主、强化党组织把关的过程。

据悉，截至目前，上海已顺利完
成第三轮代表人选推荐提名工作，确
定了91名十九大代表候选人初步人
选考察对象。其中，生产和工作第一
线党员、妇女党员、工人党员、少数民
族党员等均符合中央提出的结构比
例要求，为十九大代表选举下一步工
作奠定了扎实基础。
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